

*Cardinal Bea Studies I. Mission and Development. Ecumenical Conversations* edited by P. de Achútegui S. J. Loyola House of Studies, Ateneo de Manila University 1970. 178 Seiten. Broschiert.

Die Philippinen sind zweifellos ein besonders wichtiges Gebiet für ökumenische Bestrebungen. Neben einer fast vierhundert Jahre alten, offenbar noch recht konservativen katholischen Kirche stehen die verschiedenen, von den Amerikanern nach ihrer Besitzergreifung mitgebrachten reformatorischen Bekenntnisse. Daneben gibt es eine mohammedanische Minderheit (die leider in zuweilen blutigen Kämpfen mit den Christen lebt) und schließlich noch heidnische Reste. Getragen von den Jesuiten entstand dort — wohl nach dem Konzil — ein Kardinal Bea-Institut für ökumenische Studien, dessen Mitarbeiterstab zugleich auch für das bischöfliche Sekretariat für christliche Einheit arbeitet. Dieses erste Heft der Studien bringt zunächst Gedenkartikel für Kardinal Bea, seine Biographie und die Reden, die anlässlich der liturgischen Totenfeier für den ersten Leiter des Sekretariats für die Einheit der Christen gehalten wurden. Am stärksten berührt hier die Bemerkung: der Impetus der ökumenischen Bewegung, die der Kirche eine neue Jugend verleihen will, ging aus von zwei Greisen — Johannes XXIII. und Kardinal Bea! Unter den Laudatoren war auch ein Vertreter der vereinigten evangelischen Kirche der Philippinen, der mit ganz besonderer Wärme sprach.

Schön und beherzigenswert dann die zweite Abteilung: „Lauschen“. Es ist eine Rede, die F. Dale Brunner von der Theologischen Fakultät der Universität Manila anlässlich der Gebetswoche für die Wiedervereinigung der Christen im Januar 1969 gehalten hat. Aufeinander hören, und vor allem hören auf den

Logos, das ewige Wort, das ist der Weg, der die Kirchen zueinander führen kann!

Nicht ganz so harmonisch sind die beiden anderen Abteilungen, in denen die wichtigsten Reden und Diskussionsbeiträge zweier Symposien über „Die Mission der Kirche gegenüber der Dritten Welt“ und „Entwicklung und die Kirchen“ dargeboten werden. In beiden Tagungen wurden im wesentlichen die gleichen Probleme diskutiert. Sie haben eine besondere Schärfe in einem Land, das kulturell zur „Ersten Welt“ (Spanien und USA) gehört, wirtschaftlich aber zur Dritten. Die Gegensätze prallten daher oft mit großer Schärfe aufeinander. Ist „Mission“ im alten Sinne noch möglich, oder sogar erlaubt? Ist der Satz „Siehe, ich mache alles neu“ eine Aufforderung an die Kirche, die permanente Revolution zu propagieren, schließt Liebe, die nicht ohne Gerechtigkeit sein kann, die christliche Caritas im Sinne des „Wohl-tuns“ aus? Ist Entwicklungshilfe wirklich die eigentliche Aufgabe der Kirche, hat sie nicht mehr vor allem die Pflicht, die Menschen für Christus zu gewinnen? Alle diese Fragen wurden gestellt und in der Regel von den Fragern in tiefster Gewissensverantwortung, aber allein aus ihrer eigenen Sicht, beantwortet.

Silvia Gräfin Brockdorff

*Rudolf H. Strahm, Industrieländer — Entwicklungsländer. Graphische Tabellen und Kommentare zur wirtschaftlichen Abhängigkeit der armen Welt. Ein Werkbuch zur Eigeninformation und für den politischen Unterricht. (Reihe: Stichwörter zur Entwicklungspolitik 18.)* Laetare Verlag, Stein/Imba Verlag, Freiburg 1972. 126 Seiten. Gebunden DM 5,—.

Dieses Arbeitsbuch besteht aus 48 sehr klaren und einprägsamen Schaubildern zu den Fragen: Unterentwicklung — Ursachen — Fortschritte — Bevölkerungszunahme — Handelsprobleme — Ver-